



**RED LATINOAMERICANA Y DEL CARIBE POR LA DEMOCRACIA**  
**NIT 900889919-3**

**Informe organizacional 2017 Red Latinoamericana y del Caribe por la Democracia**

La Red Latinoamericana y del Caribe por la Democracia (Redlad) es una plataforma sin fines de lucro, que asocia a más de 480 organizaciones de la sociedad civil, redes, activistas, académicos, representantes de sectores sindicales y empresariales, movimientos sociales, juveniles y de la sociedad política de América Latina y el Caribe; trabajando arduamente por el fortalecimiento del sistema democrático, la defensa de los derechos humanos, la promoción del desarrollo sostenible y la cohesión social de los habitantes de los países a nivel regional.

Las acciones concretas de Redlad del último año han estado enmarcadas en un sistema de trabajo por grupos poblacionales, acciones de incidencia política y creación de redes de defensores de derechos humanos.

El trabajo segmentado por grupos poblacionales tiene como objetivo atender las necesidades específicas de cada grupo. Mediante un coordinador se impulsan las acciones encaminadas a la promoción y protección de sus derechos. Los tres grupos poblacionales con los que Redlad trabajó durante 2017 y continúa haciéndolo en 2018 son: pueblos indígenas, grupos afrodescendientes, y comunidad LGBTI.

En el caso de las comunidades indígenas, el coordinador responsable es Romel Gonzalez, indígena maya mexicano, abogado. Romel ha logrado consolidar una red de trabajo con representantes de diferentes pueblos indígenas del continente para desempeñar acciones de incidencia en el sistema interamericano. Durante el año 2017, los aspectos más importantes de este grupo estuvieron relacionados con:

- Audiencia temática en el 159 período ordinario de sesiones de la CIDH en Panamá, solicitada por Romel González, para tratar el tema de los derechos de los pueblos indígenas en la Península de Yucatán. En ella se logró llamar la atención al Estado mexicano sobre los abusos cometidos en contra de esta comunidad por los cultivos de soya transgénica, palma africana y el entonces proyecto para instalar paneles solares en una zona boscosa, implicando la deforestación de una parte importante de sus tierras ejidales.
- En el marco de las actividades de la 47 Asamblea General de la OEA, líderes de pueblos indígenas de distintas partes de Latinoamérica se reunieron, bajo la coordinación de Romel González, para continuar el trabajo iniciado desde la audiencia temática en Panamá. Dentro de lo abordado, manifestaron la necesidad de avanzar en un plan de acción y de seguimiento para la ya aprobada Declaración



**RED LATINOAMERICANA Y DEL CARIBE POR LA DEMOCRACIA**  
**NIT 900889919-3**

Americana sobre los Derechos de los Pueblos Indígenas y acordaron los temas de interés para posicionar en los próximos escenarios multilaterales; dentro de ellos se le dará prioridad a: la garantía plena de sus derechos y la de su seguridad en los territorios. En total, asistieron 15 representantes y miembros de 13 organizaciones y comunidades indígenas de Latinoamérica.

En el caso de los grupos afrodescendientes, bajo el liderazgo de Hernando Viveros y Luis Olave, ambos colombianos, se ha logrado constituir un grupo amplio de activistas afrodescendientes del continente. A ese grupo se le ha logrado garantizar su participación en las diferentes Asambleas Generales de la OEA, escenario político por excelencia para llevar una voz unificada ante los Gobiernos del continente sobre las violaciones a los derechos humanos de las que son víctimas. Durante el año 2017 se lograron dos acciones concretas de profunda relevancia para la promoción y garantía de sus derechos:

- Entre finales de 2016 e inicios de 2017 se trabajó, en conjunto con la Policía Nacional y el National Democratic Institute (NDI), un manifiesto de no discriminación de la Policía Nacional con las comunidades afrodescendientes. Esto surge de un informe de la CIDH en el cual se aseguraba que muchos de los abusos cometidos contra miembros de las comunidades afrodescendientes estaban dados por el establecimiento de perfiles raciales por parte de las autoridades. Durante más de 6 meses se llevó a cabo un proceso de consulta y sensibilización entre miembros de la Policía Nacional y las comunidades afrodescendientes, que dieron como resultado este manifiesto de compromiso por parte de las autoridades. La síntesis de este proceso se puede encontrar en el siguiente enlace: <https://www.youtube.com/watch?v=Z6zYBdElkMA>
- En el marco de la Asamblea General de la OEA de 2017, Redlad consiguió garantizar la participación de 6 representantes de comunidades afrodescendientes en este espacio. Ello logró que se constituyera un grupo de trabajo el cual ha seguido trabajando hasta la fecha en acciones de incidencia en el sistema interamericano.

En el caso de las comunidades LGBTI, Andrés Rivera ha sido el coordinador de este grupo de trabajo. El principal objetivo ha sido la garantía de derechos de miembros de la comunidad LGBTI en los espacios de la OEA habilitados para la sociedad civil y la creación de redes de activistas LGBTI para continuar el trabajo de incidencia en el sistema interamericano. Durante el año 2017, algunos de los logros más relevantes para este grupo fueron:

- A finales de 2016 se realizó un evento en Santiago de Chile donde fueron invitados representantes de diferentes organizaciones LGBTI del continente, así como representantes de grupos religiosos progresistas. En este encuentro, fue



**RED LATINOAMERICANA Y DEL CARIBE POR LA DEMOCRACIA**  
**NIT 900889919-3**

constituida una red de trabajo de activistas del continente que trabajan por la garantía de los derechos de los miembros de la comunidad LGBTI. Esta red o plataforma fue la que llevó las acciones de incidencia durante 2017. El factor diferenciador de esta plataforma es que además suma voces de representantes de comunidades religiosas. Las comunidades religiosas han sido tradicionalmente las que se oponen al goce efectivo de derechos de los miembros de la comunidad LGBTI. Al invitar a representantes de organizaciones religiosas, se inició un proceso de construcción de puentes de comunicación entre dos grupos tradicionalmente enfrentados.

- Previo a la Asamblea General de la OEA, que se realizó en la ciudad de Cancún, se llevaron a cabo una serie de reuniones con la Cancillería mexicana para garantizar que los derechos de los activistas LGBTI fueran respetados durante la realización del evento. Ello implicaba tener baños mixtos, que las acreditaciones de los activistas tuvieran su nombre social y no su nombre legal, así como la presencia de seguridad en los eventos para evitar posibles enfrentamientos con miembros de las organizaciones religiosas más conservadoras. Al final de la Asamblea General, el balance indicó que se lograron los resultados. Hubo baños mixtos, no hubo enfrentamientos con miembros de organizaciones religiosas y por supuesto ello ayudó a garantizar la seguridad de los miembros de la comunidad LGBTI.
- La siguiente reunión de la Coordinación LGTBI y la plataforma que nació meses previos en México para preparar la Asamblea General de la OEA y la Cumbre de las Américas tuvo lugar el 20 de junio de 2017. Durante la jornada se hizo un balance del trabajo que se hizo durante la primera mitad de ese año, evaluando dificultades y los logros obtenidos, por ejemplo el relacionamiento que se logró con entidades oficiales de México como el Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (CONAPRED), la Secretaría de Relaciones Exteriores y la Secretaría de Gobernación; y el haber logrado que en esta edición de la Asamblea General de la OEA se habilitaran baños mixtos para que cualquier persona, con cualquier identidad de género, pudiera usarlos.
- Como parte de la estrategia de incidencia política, Redlad apoyó la elaboración de dos textos que pretenden dar una visión teleológica de la identidad de género, además de explicar por qué, desde un punto de vista religioso, no es coherente la restricción de derechos a una comunidad señalando a Dios como responsable. El texto de “12 mitos acerca de las religiones y la diversidad sexual” puede ser



**RED LATINOAMERICANA Y DEL CARIBE POR LA DEMOCRACIA**  
**NIT 900889919-3**

encontrado [aquí](#), y el texto de “Religiones, Política y Estado Laico” puede ser encontrado [aquí](#).

- A finales de 2017 se iniciaron los preparativos con miras a la Cumbre de las Américas de 2018 con la Cancillería peruana, para replicar el proceso que se adelantó con la Cancillería mexicana en la Asamblea General de la OEA de 2017. El objetivo: el mismo. Garantizar los derechos de la comunidad LGBTI en estos espacios.

El siguiente enfoque de trabajo de Redlad en 2017 fue el de las acciones de incidencia política. Estas acciones tuvieron como finalidad, mediante un diálogo constante con representantes de Gobiernos y de la OEA, lograr que la participación de la sociedad civil en el sistema interamericano fuera, no solo protegida, sino promovida. Específicamente, algunos ejemplos de acciones en este enfoque son los siguientes:

- Diálogo constante con la división de sociedad civil de la Secretaría de Cumbres en la OEA para poder informar a tiempo a todos los actores sociales del continente sobre los plazos para registrarse en las actividades de la OEA, requisitos, metodologías de participación, entre otras.
- Servir como puente de comunicación entre los actores sociales del continente y la OEA para llamar la atención sobre situaciones que limitan la participación de los primeros en los espacios habilitados por la OEA.
- Consolidarse como la voz de los actores sociales ante los Gobiernos y/o sus cancillerías y así tener una participación más relevante en los diseños metodológicos de la participación de sociedad civil ante la OEA.

El último enfoque de las acciones de Redlad está relacionado con la constitución de redes de defensores de derechos humanos. Desde el año 2015 Redlad viene implementando un proyecto denominado PASCA: Participación de la Sociedad Civil en la próxima Cumbre de las Américas. La finalidad de este proyecto es garantizar una participación efectiva de la sociedad civil en la próxima Cumbre de las Américas, a realizarse en Perú en abril de 2018. La experiencia de la Cumbre de las Américas de 2015 demostró que la sociedad civil del continente estaba muy fracturada, y esa condición estaba causando que se perdiera la oportunidad de tener una participación efectiva en las Cumbres de las Américas. Siendo este espacio el foro presidencial del continente, y por ende el mejor escenario para la incidencia, la participación inefectiva significaba una pérdida enorme para el trabajo en pro de la protección de los derechos humanos.

El proyecto PASCA propone entonces tres objetivos: i) constituir un foro hemisférico de actores sociales; ii) realizar un monitoreo al cumplimiento e implementación de los mandatos emanados de la Cumbre de Panamá (2015) y iii) presentar insumos para la



**RED LATINOAMERICANA Y DEL CARIBE POR LA DEMOCRACIA**  
**NIT 900889919-3**

construcción de la Agenda de la Cumbre del 2018 (Perú) y recomendaciones sobre los temas elegidos.

En el año 2016 e inicios de 2017 los esfuerzos estuvieron concentrados en el monitoreo al cumplimiento e implementación de los mandatos emanados de la Cumbre de Panamá por parte de los Gobiernos. Los compromisos de los Jefes de Estado en la Cumbre de Panamá se enmarcaron en 9 ejes temáticos: educación, salud, medio ambiente, energía, migraciones, seguridad, gobernabilidad democrática, participación ciudadana, y cooperación hemisférica solidaria. Al realizar un monitoreo y seguimiento sobre el cumplimiento de los compromisos sobre estos 9 ejes temáticos, es posible que la sociedad civil llegue a la próxima Cumbre de las Américas con argumentos sólidos, medibles, para exigir cambios concretos a los Jefes de Estado.

De igual forma, durante el año 2017 se logró constituir el foro hemisférico de actores sociales, denominado Foro Ciudadano de las Américas. Para lograrlo, el proyecto PASCA desarrolló una estructura en red, donde identificó un representante en cada país del continente, al cual se le denominó punto focal. Ese punto focal, a su vez, era responsable por constituir foros nacionales de sociedad civil, convocando al número más amplio posible de organizaciones sociales. Redlad consiguió identificar 20 puntos focales en 20 países del continente y constituir 11 espacios nacionales de sociedad civil. De estos 20 puntos focales, se nombraban 8 representantes que constituirían el Foro Ciudadano de las Américas con una estructura rotativa cada 3 meses. La constitución del Foro ha servido para desarrollar redes de trabajo más sólidas entre los actores sociales de las Américas y se espera que en la próxima Cumbre de las Américas tengan una participación más articulada, y por ende más incidente, capaz de generar cambios sustanciales en beneficio de los ciudadanos de las Américas.



**GINA ROMERO RODRÍGUEZ**  
Directora Ejecutiva